

**Новрузова****Оксана Бахмановна,**преподаватель кафедры гражданского  
права Юго-Западного государственного  
университета  
*novruz8787@mail.ru***Снегирева****Полина Евгеньевна,**юрист Юго-Западного государственного  
университета  
*polinasnegireva2906@mail.ru*

DOI: 10.18572/1813-1247-2021-3-22-26

## Правовые основы участия граждан в решении вопросов местного значения

В настоящем исследовании автором рассматривается такая актуальная тема, как участие граждан в разрешении вопросов местного значения. Анализируется существующий объем и содержание полномочий в сфере осуществления местного самоуправления. Определяется место и значение данного права в системе правовых норм. В статье рассмотрен перечень источников, оказывающих влияние на становление и функционирование данных полномочий, в том числе правовые позиции Конституционного Суда РФ по изучаемому вопросу. Кроме того, обобщается смысл основных конституционных поправок в данной сфере правоотношений. Автор приходит к выводу о необходимости принятия государством соответствующих мер в целях обеспечения активного участия населения в решении вопросов местного значения, а также эффективной реализации права граждан на осуществление местного самоуправления.

**Ключевые слова:** местное самоуправление, народовластие, местное сообщество, гражданское участие, право граждан на осуществление местного самоуправления, конституционные права, государство.

### **Legal Bases of the Involvement of Citizens in Solution of Local Issues**

**Novruzova Oksana B.**, Lecturer of the Department of Civil Law of the Southwest State University

**Snegireva Polina E.**, Lawyer at the Southwest State University

In this study, the author examines such an urgent topic as the participation of citizens in resolving issues of local importance. The existing scope and content of powers in the sphere of local self-government are analyzed. The place and significance of this right in the system of legal norms is determined. The article considers a list of sources that influence the formation and functioning of these powers, including the legal positions of the Constitutional Court of the Russian Federation on the issue under study. In addition, the author summarizes the meaning of the main constitutional amendments in this area of legal relations. The author comes to the conclusion that it is necessary for the state to take appropriate measures in order to ensure the active participation of the population in resolving issues of local importance, as well as the effective implementation of the citizens' right to exercise local self-government.

**Keywords:** local self-government, democracy, local community, civic participation, citizens' right to exercise local self-government, constitutional rights, the state.